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ПИТЬЕВОЕ ВОДОСНАБЖЕНИЕ

Сопыряев М. Н., Егорова Ю. А., Быкова П. Г., Стрелков А. К. Развитие технологии контактного осветления при очистке маломутных вод 16
Рассмотрено усовершенствование одноступенчатой технологической схемы очистки маломутной воды Саратовского водохранилища (р. Волга) в контактных осветлителях на очистных сооружениях г. Самары. Опыт эксплуатации контактных осветлителей в г. Самаре в условиях обработки маломутных цветных вод показал высокую эффективность осветления и обесцвечивания воды при одновременном удешевлении стоимости строительства и эксплуатации очистных сооружений по сравнению с двухступенчатой очисткой воды. Процесс контактной коагуляции протекает быстрее, чем при обычной коагуляции в свободном объеме. Доза коагулянта при осветлении воды на контактных осветлителях меньше, чем при двухступенчатой очистке. Температура воды почти не влияет на процесс контактного коагулирования.

Ключевые слова: поверхностный водоисточник, контактный осветлитель, обеззараживание, водопроводная станция, загрузочный материал.
POTABLE WATER SUPPLY

Sopyryaev M. N., Egorova Yu. A., Bykova P. G., Strelkov A. K. Development of Contact Clarification Technology for Low Turbid Water Treatment 16
The enhancement of a single-stage flow chart of treatment of low turbid water of the Saratov Reservoir (the Volga) in contact clarifiers at the treatment facilities of the city of Samara is considered. The experience of the operation of contact clarifiers in Samara under conditions of low turbid colour water treatment shows the high efficiency of water clarification and decolouration at simultaneous reduction of the cost of construction and operation of treatment facilities in comparison with the two-stage water treatment. The process of contact coagulation progresses faster than the usual coagulation in the free volume. A doze of coagulant at water clarification in contact clarifiers is smaller than in the course of two-stage treatment. The temperature of the water has almost no influence on the process of contact coagulation.
Key words: surface water source, contact clarifier, disinfection, water treatment station, loading material.

Астраханцев Д. В., Кирсанов А. А., Ерчев В. Н., Егорова Ю. А., Быкова П. Г., Стрелков Д. А., Занина Ж. В. Модернизация реагентного хозяйства насосно-фильтровальной станции г. Самары с использованием порошкообразного угольного сорбента 22
Модернизация реагентного хозяйства, проведенная на одной из очередей насосно-фильтровальной станции г. Самары производительностью 360 тыс. м3/сут, позволила повысить надежность водоподготовки. Технологическая схема включает первичное хлорирование, введение порошкообразного активированного угля в исходную воду, подачу коагулянта перед смесителем, флокулянта на выходе воды из смесителя, осветление в горизонтальных отстойниках, фильтрацию на скорых фильтрах, вторичное хлорирование. Использование в схеме водоподготовки порошкообразного активированного угля обеспечивает качество питьевой воды, соответствующее нормативным требованиям.

Ключевые слова: питьевая вода, смеситель, коагулянт, флокулянт, порошкообразный активированный уголь, реагентное хозяйство, насосно-фильтровальная станция.

Astrakhantsev D. V., Kirsanov A. A., Erchev V. N., Egorova Yu. A., Bykova P. G., Strelkov D. A., Zanina Zh. V. Modernization of Chemical Workshop of the Pumping-Filter Station of Samara Using the Powdered Carbon Sorbent 22
Modernization of the chemical workshop carried out at one of unit of the pumping-filter station of Samara with 360 thousand m3/day output has made it possible to improve the reliability of water treatment. The flow chart includes the primary chlorination, dosing of powdery activated carbon into influent water, coagulant addition before the mixer, flocculant addition at the passage of water from the mixer, clarification in horizontal settling tanks, filtration in rapid filters, secondary chlorination. The use of powdered activated carbon in the water treatment scheme ensures the quality of potable water corresponding to specified requirements.

Key words: potable water, mixer, coagulant, flocculant, powdery activated carbon, chemical workshop, pumping-filter station.

Кирсанов А. А., Егорова Ю. А., Ерчев В. Н., Дударев В. А. Экономическая эффективность применения коагулянта на насосно-фильтровальной станции г. Самары 26

Представлены результаты исследований по применению коагулянта полиоксихлорида алюминия на насосно-фильтровальной станции № 1 г. Самары. За счет упрощения реагентного хозяйства, высвобождения техники и механизмов повышены технико-экономические показатели работы сооружений насосно-фильтровальной станции № 1, улучшены условия труда, снижены амортизационные, энергетические и другие затраты. Общие затраты на реагенты в 2010 г. сокращены на 16%. Комбинированная схема водоподготовки с использованием сульфата алюминия и полиоксихлорида алюминия повышает стабильность процесса реагентной очистки маломутных вод Саратовского водохранилища.

Ключевые слова: коагулянт, флокулянт, экономическая эффективность, насосно-фильтровальная станция.

Kirsanov A. A., Egorova Yu. A., Erchev V. N., Dudarev V. A. Economic Efficiency of the Use of Coagulant at the Pumping-Filter Station of the City of Samara 26

Results of the research in using the coagulant of aluminium polyoxychloride at the pumping-filter station № 1 of the city of Samara are presented. The technical and economic performance of the pumping-filter station № 1 are enhanced, working conditions are improved, amortization, energetic and other costs are reduced due to of simplification of chemical dosing workshop, release of equipment and mechanisms. In 2010 the general costs for chemicals were cut down by 16%. The combined scheme of water treatment with the use of aluminum sulfate and aluminum polyoxychloride enhances the stability of the treatment process of low-turbid water of the Saratov Reservoir.
Key words: coagulant, flocculant, economic efficiency, pumping-filter station.
Кирсанов А. А., Колчев В. Н., Шмиголь В. В., Черносвитов М. Д. Исследование работы внутриквартальных подкачивающих насосных станций 30
Представлены результаты исследований работы внутриквартальных подкачивающих насосных станций г. Самары (расход воды, давление во всасывающем и напорном трубопроводах). Приведены выровненные графики распределения удельных расходов воды, средняя величина фактического удельного водопотребления и коэффициенты неравномерности, графики годового и суточного изменения водопотребления. Выполнено сравнение полученных результатов с действующими нормативами. Определены значения удельного расхода 5- и 95-процентной обеспеченности, а также вероятность попадания фактического расхода воды в интервал, определенный нормативными документами. Обоснована эффективность применения частотного регулирования на квартальных насосных станциях.

Ключевые слова: график водопотребления, насосная станция, часовая неравномерность, водосчетчик, напор, преобразователь частоты тока.

Kirsanov A. A., Kolchev V. N., Shmigol V. V., Chernosvitov M. D. Research in Relift Pumping Stations 30

Results of the research in operation of relift pumping stations of Samara (water consumption, pressure in the suction and pressure pipelines) are presented. The aligned graphs of distribution of specific water consumption, an average value of factual specific water consumption and coefficients of irregularity, diagrams of annual and daily changes of water consumption are given. The comparison of results obtained with the standards in force is made. Values of specific consumption of 5 and 95% provision and also a probability of ingress of factual water consumption into the interval defined by the standard specifications are determined. The efficiency of the use of frequency regulation at intra-block pumping stations is substantiated.

Key words: diagram of water consumption, pumping station, hourly irregularity, water meter, pressure, frequency converter.
Быкова П. Г., Стрелков А. К., Занина Ж. В., Васильев В. В., Цабилев О. В. Подготовка артезианской воды для хозяйственно-питьевого водоснабжения 34

Приведен пример решения задачи улучшения качества артезианской воды до нормативных значений с помощью баромембранных технологий. Описывается оптимальная с экологической и экономической точек зрения технологическая схема подготовки воды для хозяйственно-питьевых нужд поселка. Приводятся сравнительные результаты технологических расчетов различных схем деминерализации и умягчения воды, включающих процессы ионного обмена, нанофильтрации и обратного осмоса.

Ключевые слова: обезжелезивание, умягчение, ионный обмен, нанофильтрация, обратный осмос, селективность.

Bykova P. G., Strelkov A. K., Zanina Zh. V., Vasiliev V. V., Tsabilev O. V. Treatment of Artesian Water for Domestic Water Supply 34

An example of solving the task of improvement of artesian water quality up to normative values with the help of baromembrane technologies is given. A flow chart of water treatment for household needs of a settlement optimal from the ecological and economical points of view is described. The comparative results of the technological calculation of various schemes of water demineralization and softening including the processes of ion exchange, nanofiltration and reverse osmosis are presented.

Key words: deferrization, softening, ion exchange, nanofiltration, reverse osmosis, selectivity.

Егорова Ю. А., Ерчев В. Н., Дударев В. А., Стрелков А. К., Кичигин В. И., Быкова П. Г. Исследование возможности очистки маломутных вод в условиях НФС-1 г. Самары 40
Предложена и испытана в производственных условиях технологическая схема обработки воды коагулянтом оксихлоридом алюминия в сочетании с флокулянтом Magnafloc LT20 в зимний период и во время весеннего паводка. Предложена и испытана в производственных условиях технологическая схема обработки воды коагулянтом оксихлоридом алюминия в сочетании с флокулянтом Magnafloc LT20 в зимний период и во время весеннего паводка. Установлено, что качество воды по перманганатной окисляемости, остаточному алюминию, цветности, мутности улучшилось. Доказано, что эффективность обеззараживания при коагуляционной обработке оксихлоридом алюминия в 1,5–2 раза выше, чем сернокислым алюминием. Это позволяет уменьшить дозу хлора при первичном обеззараживании и соответственно снизить вероятность образования хлорорганических соединений. За счет уменьшения дозы полиоксихлорида алюминия шламообразование в очистных сооружениях снижается до 30%, что позволяет сократить сброс взвешенных веществ и остаточного алюминия со станции. Снижаются производственные расходы и потери воды, улучшаются условия дезинфекции сооружений, что гарантирует эпидемическую безопасность воды.

Ключевые слова: мутность, цветность, остаточный алюминий, сульфат алюминия, шламообразование, эпидемическая безопасность.

Egorova Yu. A., Erchev V. N., Dudarev V. A., Strelkov A. K., Kichigin V. I., Bykova P. G. Research in Possibility of Low Turbid Water Treatment under the PFS-1 of Samara Conditions 40
The flow chart of water treatment with an aluminium oxychloride coagulant in combination with flocculant Magnafloc LT20 in winter and during the spring flood has been proposed and tested under production conditions. It is established that the quality of water taking into account permanganate oxidation, residual aluminium, colour and turbidity has improved. It is proved that the efficiency of disinfection in the course of coagulation treatment with aluminium oxychloride is 1,5–2 times higher than with aluminium sulphate. It makes it possible to reduce the dose of chlorine at the primary disinfection and to reduce accordingly the possibility of formation of organochlorine compounds. Due to reduction of an aluminium polyoxychloride dose the sliming at treatment facilities is reduced up to 30% that makes it possible to reduce the discharge of suspended matters and residual aluminium from the station. Manufacturing expenses and water losses go down, conditions of facilities disinfection improve, which guarantees the epidemic safety of water.

Key words: turbidity, colour, residual aluminium, aluminium sulphate, sliming, epidemic safety.
ОЧИСТКА СТОЧНЫХ ВОД

Астраханцев Д. В., Дударев В. А., Стрелков А. К., Шувалов М. В., Степанов С. В., Тараканов Д. И. Концепция реконструкции городских очистных сооружений канализации г. Самары 46

Представлены результаты многолетних исследований по повышению качества очистки сточных вод на городских очистных канализационных сооружениях г. Самары. Наиболее приемлемой для дальнейшей реконструкции сооружений является технология Кейптаунского университета, что обусловлено низкой концентрацией органических веществ в осветленной сточной воде и высоким отношением концентрации биогенных элементов к БПК. В настоящее время планируются исследования по биомембранной очистке с применением половолоконных мембран и оборудования компании «Дженерал Электрик». Для этого необходимо строительство здания решеток, а также размещение установки ультрафиолетового обеззараживания очищенных сточных вод. Стоимость реконструкции очистных сооружений составит 11,8 млрд. руб.

Ключевые слова: канализационные очистные сооружения, биологическая очистка, решетка, мембранный биореактор, ультрафиолетовое обеззараживание.

WASTEWATER TREATMENT

Astrakhantsev D. V., Dudarev V. A., Strelkov A. K., Shuvalov M. V., Stepanov S. V., Tarakanov D. I. Conception of Reconstruction of City Sewerage Treatment Facilities of Samara 46

The results of years of research aimed at improving the quality of wastewater treatment at the city sewerage treatment facilities of Samara are presented. The technology of the Capetown University is the most acceptable for the further reconstruction of facilities due to the low concentration of organic substances in clarified wastewater and a high ratio of biogenic elements concentration to biochemical consumption of oxygen. At present the studies of biomembrane treatment with the use of hollow fibre membranes and equipment of General Electric Co. are planned. For that it is necessary to build a screens building and to place also the unit of UV-disinfection of treated wastewater. The cost of reconstruction of the treatment facilities will be 11,8 milliards of roubles.

Key words: sewerage treatment facilities, biological treatment, screen, membrane bioreactor, UV-disinfection.

Кирсанов А. А., Шувалов М. В., Шувалов С. В., Болденков В. С. Проектирование и строительство станций УФ-обеззараживания на сооружениях МП «Самараводоканал» 51

Рассмотрены преимущества технологии ультрафиолетового обеззараживания природных и сточных вод по сравнению с хлорированием и озонированием. По результатам технологических исследований и опытно-промышленных испытаний установлено, что применение УФ-облучения на этапе первичного обеззараживания позволит создать условия для корректировки технологической схемы хлорирования с уменьшением доз применяемого хлора. Специалистами МП «Самараводоканал» совместно с сотрудниками кафедры «Водоснабжения и водоотведения» СГАСУ и ООО НПФ «ЭКОС» разработана проектная документация для строительства станций УФ-обеззараживания на двух наиболее крупных объектах водоснабжения и водоотведения г. Самары насосно-фильтровальных станциях.
Ключевые слова: природные воды, сточные воды, ультрафиолетовое обеззараживание, насосно-фильтровальная станция.

Kirsanov A. A., Shuvalov M. V., Shuvalov S. V., Boldenkov V. S. Designing and Construction of UV-Disinfection Stations at Objects of ME Samaravodokanal 51

Advantages of the UV-disinfection technology of natural and waste water in comparison with chlorination and ozonation are considered. According to the results of technological research and experimental-industrial tests it is established that the application of UV-irradiation at the stage of primary disinfection will make it possible to create conditions for the adjustment of the flow chart of chlorination with the decrease of the doses of chlorine used. Specialists of ME Samaravodokanal in cooperation with employees of the Water Supply and Wastewater Disposal Chair of the Samara State University of Architecture and Civil Engineering and Scientific-Production Company EKOS Ltd. have developed the project documentation for construction of UV-disinfection stations at two largest objects of water supply and wastewater disposal of Samara, pumping-filter stations.

Key words: natural water, wastewater, UV-disinfection, pumping-filter station.

Шувалов М. В., Сопыряев М. Н. Анализ работы городских канализационных сетей 55

Представлены результаты анализа базы данных об отказах функционирования канализационных сетей в г. Самаре за последние 9 лет их эксплуатации. С точки зрения надежности самотечные канализационные сети являются наиболее слабым элементом системы водоотведения города. По статистическим данным, причиной 99% отказов функционирования канализационной сети являются засоры. Большая часть засоров (более 97%) происходит на трубопроводах диаметром до 250 мм. При составлении графиков планово-предупредительных работ службам эксплуатации необходимо учитывать сезонность и уделять особое внимание участкам канализационной сети с небольшим диаметром труб. При реконструкции самотечных канализационных трубопроводов диаметром менее 250 мм рекомендуется применять пластмассовые трубы или трубы большего диаметра.

Ключевые слова: канализационная сеть, надежность, герметичность, засор, повреждения.

Shuvalov M. V., Sopyryaev M. N. Analysis of City Sewerage Networks Operation 55

Results of the analysis of the data base on operation failures of sewerage networks of the city of Samara during the last 9 years of their operation are presented. From the point of view of reliability the gravity sewerage networks are the weakest element of the city wastewater disposal system. According to the statistical data the clogging is the cause of 99% of failures of functioning of the sewerage network. Most of the clogging (over 97%) happens at pipelines of up to 250 mm diameter. In the course of drawing up the schedules of planning-preventive works the operation departments should take into account the seasonality and pay particular attention to the sections of sewerage network with pipes of small diameter. During the reconstruction of gravity sewerage pipelines of less than 250 mm diameter it is recommended to use plastic pipes and pipes of larger diameter.
Key words: sewerage network, reliability, leakproofness, clogging, damages.

Кичигин В. И., Стрелков А. К., Цыпин А. В. Локальная очистка производственных сточных вод Самарского резервуарного завода перед сбросом в городскую канализацию 59

Предложена технологическая схема локальной очистки промывных вод линии горячего оцинкования металла, позволяющая повторно использовать их в производстве. Установлено, что при очистке стоков по предложенной схеме не увеличивается солесодержание в промывных водах, снижается объем общего водопотребления и водоотведения предприятия. Доказана возможность использования фильтр-пресса для осветления вод при реагентной очистке. Для организации оборотного водоснабжения применена технология обратного осмоса.

Ключевые слова: промывная вода, гальваническое производство, обратноосмотическая установка, оборотное водоснабжение, фильтр-пресс.

Kichigin V. I., Strelkov A. K., Tsypin A. V. Local Treatment of Industrial Wastewater of the Samara Tank Factory Before Discharge into City Sewerage 59

A flow chart of local treatment of wash water of a hot metal galvanizing line making it possible to reuse them in production is proposed. It is established that in the course of waste water treatment according to the flow chart proposed the salt content in wash water does not increase and the total volume of water consumption and wastewater disposal of the factory is reduced. A possibility of using the filter-press for water clarification at reagent treatment is proved. The technology of reverse osmosis is used for organization of recirculating water supply.

Key words: wash water, galvanic production, reverse osmosis unit, recirculating water supply, filter-press.
Хреков Н. Б., Борисов В. Я. Повышение эффективности работы цеха механической очистки станции аэрации г. Саратова 63
Описаны проблемы очистки сточных вод городской станции аэрации г. Саратова, связанные с неэффективной работой механических решеток. Дано обоснование выбора механических решеток РС производства ООО «ПСП Проммашсервис» для замены устаревшего оборудования, а также марки стали 12Х18Н10Т для изготовления решеток РС. Приведены отличительные особенности решеток, выделяющие их среди аналогов.

Ключевые слова: сточные воды, механическая очистка, станция аэрации, решетка, фильтровальное полотно, электропривод, частотный преобразователь, гидропресс.

Khrekov N. B., Borisov V. Ya. Enhancement of Operation Efficiency of Mechanical Treatment Plant of Samara’s Aeration Station 63

Problems of the treatment of wastewater of the Samara’s city aeration station connected with ineffective operation of mechanical screens are described. The substantiation of the choice of mechanical screens PC manufactured by PSP Prommashservis Ltd. for the replacement of obsolete equipment and also steel of 12X18H10T grade for manufacture of screens PC is made. The distinctive features of the screens that distinguish them among analogues are presented.

Key words: wastewater, mechanical treatment, aeration station, screen, filter fabric, electric drive, frequency converter, hydro-press.
ТРУБОПРОВОДНАЯ АРМАТУРА

Астраханцев Д. В., Кирсанов А. А., Сопыряев М. Н., Зайцева С. Г. Применение современной трубопроводной арматуры на объектах МП «Самараводоканал» 67

МП «Самараводоканал» является одним из крупнейших предприятий города, обеспечивает услугами водоснабжения и водоотведения население, промышленные и теплоэнергетические объекты г. Самары. Предприятие обслуживает четыре комплекса насосно-фильтровальных станций общей производительностью более 1 млн. м3/сут, городские очистные сооружения производительностью 1 млн. м3/сут, 182 насосные станции подкачки, а также 1533,2 км водопроводных и 1209,4 км канализационных сетей. Представлен опыт применения современной трубопроводной арматуры на объектах МП «Самараводоканал». Сформулированы общие принципы выбора типа арматуры в зависимости от места применения. Показана экономическая эффективность и технические преимущества от внедрения современной запорной арматуры.

Ключевые слова: трубопроводная арматура, задвижка, поворотно-дисковый затвор, надежность, ремонтопригодность.

PIPELINE VALVES
Astrakhantsev D. V., Kirsanov A. A., Sopyryaev M. N., Zaytseva S. G. The Use of Up-To-Date Pipeline Valves at Object of Municipal Enterprise Samaravodokanal 67

ME Samaravodokanal is one of the largest enterprises of the city, provides the population, industrial and heat and power engineering objects of the city of Samara with water supply and wastewater disposal services. The enterprise operates four complexes of pumping-filter stations of total output over 1 mil. m3/day, city treatment facilities of 1 mln. m3/day output, 182 relift pumping stations, and also1533,2 km of water supply and 1209,4 km of sewerage networks. The experience in the use of up-to-date pipeline valves at objects of ME Samaravodokanal is presented. General principles of the selection of a valve type depending on the place of application are formulated. The economic efficiency and technical advantages of adoption of up-to-date stop valves are shown.

Key words: pipeline valves, gate, rotary-butterfly valve, reliability, repairability.
АВТОМАТИЗИРОВАННЫЕ СИСТЕМЫ УПРАВЛЕНИЯ

Сопыряев М. Н., Пущеленко В. В. Эффективность управления технологическими процессами 74
Развитие автоматизированных систем управления технологическими процессами как одного из ключевых слагаемых динамичного управления предприятием зависит от множества факторов, в частности, от поставленных целей, определения приоритетов, реализуемых функциональных возможностей. Оптимальная структура позволяет эффективно использовать возможности оборудования, снижая затраты как на этапе проектирования, так и на последующих этапах внедрения и эксплуатации. При построении подобных систем необходимо учитывать функционал окупаемости и масштабируемости. На муниципальном предприятии г. Самары «Самараводоканал» реализован модульный принцип построения системы автоматизированного управления.

Ключевые слова: автоматизированная система управления, SCADA, диспетчеризация, контроль состояния агрегатов, контрольные точки, мониторинг.
AUTOMATED CONTROL SYSTEMS

Sopyryaev M. N., Pushchelenko V. V. Efficiency of Technological Processes Control 74
The development of automated systems of control of technological processes as one of a key component of dynamic management of an enterprise depends on many factors, in particular, on goals set, determination of priorities, functional possibilities realized. The optimal structure makes it possible to use efficiently possibilities of the equipment reducing the expenditures both at the designing stage and at subsequent stages of introduction and operation. Creating such systems it is necessary to take into account the functional of cost recovery and scalability. The module principle of creation of an automated control system has been realized at the municipal enterprise Samaravodokanal of the city of Samara.
Key words: automated control system, SCADA, centralization of control, control of aggregates conditions, control points, monitoring.
